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臺中市大坑都會森林環境教育與旅客服務中心興建營運移轉案 

公聽會紀錄 

壹、 事  由：為臻「臺中市大坑都會森林環境教育與旅客服務

中心興建營運移轉案」可行性評估作業周全，爰辦理公聽

會說明本案執行概況，以廣泛蒐集地方居民、民間團體與

相關領域專家學者之意見，俾利符合地方需求。 

貳、 會議時間：108年 2月 15日（星期五）下午 3時 00分  

參、 會議地點：臺中市北屯區公所 3樓第一會議室 

肆、 主  席：廖所長偉志               記  錄：王欣弘 

伍、 出(列)席單位及人員：詳如簽到簿 

陸、 討論事項： 

一、 韋特助世萍（立法委員沈智慧、臺中市議員沈佑蓮服務處）： 

1. 每逢假日前往大坑風景區遊客眾多，造成東山路人車爭

道現象層出不窮，為保障遊客跨越東山路安全，方與當

地里長構思以陸橋方式連通。目前依規劃單位評估，本

案基地東北側建置天橋，恐因斷層帶而限制開發。建議

未來評估避開斷層帶，將陸橋往基地西側建置，確保遊

客安全。 

2. 本案是否可規劃農產品販售空間，整頓目前大坑 9號步

道前攤販亂象問題。另，空間若足夠時，能否考量美食

街的設置，使未來民間機構之財務計畫可供挹注。 

3. 以長期發展來看，大坑步道遊客數呈現成長狀態，建議

開挖地下停車場，除滿足假日遊客停車問題外，未來亦

可供北屯區民眾以月租方式承租。 
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4. 本案若評估結果為不可行，未來可透過向中央爭取經費

方式建置旅客服務中心，空間亦可採 OT方式辦理。 

二、 林執行長明優(曾朝榮議員服務處)： 

1. 需考量前來大坑遊客，如何安全跨越東山路。 

2. 停車場空間切莫因將格數最大化，造成格位擁擠。 

三、 張主任宇捷 (黃健豪議員服務處服務處)： 

1. 原九號步道及十號步道攤販擺設問題，可否在遊客中心

興建完成後，輔導和管理進駐，讓原本攤販可保有生計

且有管理，否則現況無人管理且垃圾甚多。 

2. 經補庫停車場必須增建。 

四、 謝主任家宜 (謝明源議員服務處)： 

1. 未來旅客服務中心，應提供充分大坑風景區資訊，讓旅

客深入了解大坑，適度結合在地文化團體，提供生態教

育文化旅遊體驗，營造地方亮點，並與大坑在地特色結

合，如大坑農特產及大坑 12條步道整體串連性。 

2. 周邊交通動線、行人步行安全及停車空間規劃，請妥善

規劃。 

3. 考慮是否將週邊和平公園一併納入本案中規劃，請相關

單位研議。 

4. 將來捷運綠線延伸後與旅服中心共構的可能性，是否一

併納入研議？ 

5. 旅服中心需妥適規劃無障礙、親子友善空間。  
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五、 曾沼良委員： 

1. 森林環境教育中心部份－希望連結在地大坑之生態教

育資源，進而發展在地生態實際體驗之生態旅遊。 

2. 旅客服務中心部份－希望能提供大坑風景區旅客之服

務，能夠就全區風景區之狀況，提供主動式服務，包括

即時影像、安全管理、旅遊步道接駁交通服務、在地市

集等。 

3. 本案之交通規劃－希望能夠考量旅客運具，如汽車、公

車捷運接駁等各種方式完整規劃，希望基地規劃上、在

教育及旅客服務上能夠發揮最大的效用。 

六、 邱里長財源(東山里辦公處)： 

1. 大坑假日遊客眾多，使得遊客過馬路有安全堪慮，建議

需建置天橋，外型可與大坑風景區意象結合，路線可拉

至 921地震公園，改善目前閒置狀況。 

2. 本案主題為森林環境教育與旅客服務中心，未來增加民

間投資誘因，規劃商業行為時，應考量商業與環境教育

比重，需符合本案主題。 

3. 捷運綠線延伸線通車後，停車位數應以不低於現況為原

則。 

4. 未來需規劃空間，供遊客認識大坑文化及旅遊資源。 

5. 建議將位於基地西南側和平公園一併納入考量。  

七、 林里長標權(和平里辦公處)： 

1. 假日自經補庫停車場跨越東山路之遊客眾多，以遊客考

量安全為前題，陸橋必須建置，且路線亦可自經補庫停

車場行經地震公園至九號步道口。 

2. 未來規劃停車位數，以不低於現況為原則。 
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八、 財政部國有財產署中區分署： 

  依國有財產法第 38 條規定，各級政府機關為公務

或公共所需，得申請撥用國有不動產，是本案若經規劃

設計結果，確定需使用本署經管國有土地，請貴局依國

有不動產撥用要點第 7點及行政院訂頒「各級政府機關

互相撥用公有不動產之有償與無償劃分原則」規定，檢

具撥用不動產計畫書及無妨礙都市計畫證明書等相關

書件，報經臺中市政府核明屬實，循序向本署申請撥用

事宜。 

九、 國防部軍備局(工程營產中心中部地區工程營產處)： 

  本局管理臺中市北屯區和平段 120地號土地，未來

配合臺中市政府建設計畫使用，待本案可行性評估完成

後，依評估結果將土地列入國軍營舍及設施改建基金。 

十、 臺中市政府交通局： 

1. 經補庫停車場停車數，自 184位增至 336位，未來本局

亦將密切注意是否符合遊客需求。 

2. 依規劃單位目前對遊客中心配置處，難使遊客於停放車

輛後，再行走至旅客服務中心消費。為此，建議未來可

將捷運綠線延伸線站體（擬於松竹路上設置）與本案旅

客服務中心共構，亦可增加潛在廠商投資意願。 

3. 建議評估若將和平公園納入本案進行整體規劃，是否妥

適。 

4. 本案未來擬採促進民間參與公共建設法方式進行，本局

建議捷運綠線延伸線站體與旅客服務中心共構，且停車

場車位數足以服務遊客，以符合公共利益。 
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十一、 臺中市大坑文化協會： 

1. 大坑地區擁有許多珍貴的人文資源，未來應規劃如何讓

結合觀光遊程，讓遊客更加認識大坑地區。 

2. 大坑地區 12 條步道，擁有豐富自然資源，為最親近市

區之大自然教室，建議本案應加強教育層面規劃。 

3. 未來將遊客帶來大坑風景區後，亦需考量當地居民生活

環境品質，勿將塞車及垃圾留予在地居民。 

4. 綜前述，未來應該朝向人文、生態、產業等方向，進行

規劃。 

十二、 臺中市自然人文生態解說協會： 

1. 本案除停車場規劃需滿足外，建議增設廁所，解決遊客

需求。 

2. 未來將攤販整合至本案遊客中心內，租金規劃亦需考量

攤商生計。 

3. 大坑地區共有 12條步道，目前遊客多以 9號步道為主，

建議可透過設置接駁車，引導遊客至 1~4號步道，更了

解大坑地區豐富自然資源。 

4. 未來本案園區應以無障礙環境為規劃理念。 

十三、 陳經理淑娟（台灣省青果運銷合作社）： 

  青果運銷合作社台中分社現址，目前土地向臺中市

政府農業局承租，未來配合本案進行搬遷前，請臺中市

政府農業局協尋土地，讓本社及早進行搬遷規劃，維持

營運不中斷。 
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十四、 規劃單位綜合回覆： 

1. 興建陸橋部分若在本案執行，會因當地地質環境、陸橋

結構因素、興建經費及土地取得性等因素，未來將影響

本案民間投資人之意願；將提供包含以陸橋塑造當地地

標及位置、路線等意見，轉請市府建設局研議辦理。 

2. 建築部份以人車分流之設計考量，將基地西側設定為人

行主要活動，未來本案與捷運大眾系統及和平公園之空

間結合，可提供較優質、安全舒適之使用空間。基地東

側是以車行為主要對象為主，停車場出入以東山路一側

進出，針對大客車、小客車及機車以不同類型設計，並

考量停車之車行方向及流量以人員及停管設施管控，利

用號誌及標線管控車行速度以改善假日擁塞之交通。 

3. 考量基地及周邊行人使用及步行安全性問題，基地預留

地面開放空間及規劃立體綠廊道，呼應周遭環境之開放

空間，串連鄰近基地綠帶，並將行人安全地引導至本案

基地活動。 

4. 本案若採共構需與建築物相鄰站體，因捷運綠線延伸線

尚未定案，故目前以連通道相銜接。 

5. 停車位規劃，目前以尖峰日（一般假日）吸引遊客量為

基礎，經由運具比例、車位轉換率、利用現況停車調查

數據檢核獲得之調整因子等參數，推估得尖峰停車需求，

其次考慮「停車場規劃手冊」建議之停車場規模設計因

子，以推估得本基地適當之停車場設計規模。經評估後，

在有捷運情境下，停車位數約需 452位，已高於現況 336

位。 

6. 本案開發條件限制，目前開發規模小，絕大部分留設作

為開放空間使用。9 號步道口攤商亂象問題，可透過於

假日農夫市集舉行解決。 
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7. 本案主要以打造具環境教育功能之遊客中心，將詳細評

估基地商業空間與環境教育空間比重。 

8. 本案進行地方意見領袖訪談時，了解和平公園現況較少

里民使用。目前本案於規劃時，考量基地及周邊行人使

用及步行安全性問題，基地預留地面開放空間及規劃立

體綠廊道，呼應周遭環境之開放空間，串連鄰近和平公

園，並將行人安全地引導至本案基地活動。 

9. 據悉目前捷運綠線延伸至基地之計畫進入主管機關審

議階段，預計高架站體臨和平公園西側，具體位置及連

通地面方式尚待審議通過方能進行定線及設計。惟本案

環教及旅客服務中心有推動急迫性及必要性，故評估後

建議基地南側和平公園，目前以維持公園現狀最為適宜。

一方面現有公園使用與本案戶外空間規劃利用方式並

不衝突，且保留公園未來能配合捷運高架站體規劃與地

面連通之彈性。 

10. 根據本案對 A方案(部份停車場地下化)進行財務評估，

就算予以附屬事業挹注，A 方案仍不具財務可行性。除

設置地下停車場投資金額過鉅外，預期平常日使用率並

不高，開挖地下停車場反而增加營運管理成本。故就促

參 BOT前提下可行性評估結果是不建議採地下化停車場。 

11. 有關青果運銷合作社台中分社建議，將轉請市府農業

局研議辦理，以照顧大坑地區農民權益。 

柒、 會議決議： 

   請規劃單位依與會單位人員意見納入期末報告書研

議，並依契約規定期限內提送期末報告書。 

捌、 散會：下午 4 時 45 分。 










